

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3.172

Suscripción

En la isla al mes. ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón martes 29 de Septiembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Operaciones terrestres

En Occidente

Barcelona 29, 6 15.

Parte oficial

El comunicado oficial facilitado ayer tarde no añade nada nuevo a lo ya sabido.

La situación general es de relativa calma en todo el frente de combate.

Sin embargo en ciertos puntos, en especial en las regiones del Aisne y de Argonne, el enemigo da violentos ataques, rechazados siempre por las tropas franco-inglesas.

La ofensiva alemana

En sus operaciones ofensivas los teutones buscan los puntos débiles de las líneas francesas, que no pueden romper porque los aliados los refuerzan oportunamente.

El ímpetu ofensivo de los germanos es enorme; resulta increíble el esfuerzo sobrehumano que los imperiales desarrollan; es una energía propia del que lucha a la desesperada.

Cañones, fusiles y ametralladoras no cesan de disparar más que en los críticos momentos del cuerpo a cuerpo, cuando las armas de fuego ceden el turno a las bayonetas.

La Guardia prusiana

La célebre y renombrada guardia prusiana, las masas seleccionadas de entre los ejércitos imperiales, esta guardia prusiana mermada ya en luchas anteriores de la guerra actual, ha sido nuevamente castigada de una manera energética y ruda.

Al dar estas tropas ataques a la bayoneta entre Reims y Souain, las ametralladoras francesas segaron las filas de la guardia imperial como si fueran haces de mieses.

La carnicería fué espantosa; en una dilatada extensión quedó el campo cubierto de cadáveres.

Horroroso combate

Tropas inglesas, reforzadas por contingentes argelinos y marroquíes, resistieron con la característica impavidez británica un terrible ataque en Peronne, cerca y al noroeste de San Quintín. El estado Mayor francés ha calificado de inaudita la violencia con que acometieron los del kaiser.

Bajo una ráfaga de acero y entre una granizada de proyectiles de todas clases, avanzaron los germanos, fieros, decididos, valientes, sin temor a la muerte.

A la carrera, por encima de los muertos y heridos, como una irresistible avalancha, llegaron las tropas alemanas a entablar con las enemigas una tremenda lucha cuerpo a cuerpo.

A una señal convenida, los tiradores argelinos saltaron rápidos desde las trincheras y se precipitaron furiosos sobre las masas imperiales. El choque fué tremendo, la pelea sangrienta, enconada sobre toda ponderación, imposible describirla.

Cuando no se podía disparar, ni esgrimir las bayonetas, los argelinos agredían a palos, a pedradas, a puñetazos, a mordiscos, como podían.

Arrebatados por ciega fiera, los soldados de Argel se abrazaban a los tudescos, rodaban con ellos por el suelo y los destrozaban en horrible y jamás visto pagilato.

En medio de una espantosa carnicería y del correr de la sangre, decidiose al fin la lucha en favor de los franco-ingleses quienes, gracias a las sabias instrucciones dadas al efecto, no cesaban de recibir refuerzos.

Los tudescos supervivientes, imposibilitados de seguir la lucha, rendidos, quisieron retirarse, pero al emprender el retroceso hubieron de ver con la consiguiente angustia que se les había cortado la retirada.

Muchísimos se rindieron a discreción, otros que quisieron escapar fueron perseguidos durante largo rato y sufrieron durísimo castigo.

El vigésimo cuarto regimiento de infantería colonial se apoderó de varios cañones y de una bandera.

La batalla continúa

La batalla continúa empeñadísima en toda la línea con variadas alternativas, pero el aspecto considerado en conjunto es hoy favorable para los ejércitos republicano y británico.

El ala izquierda francesa y la derecha germana pelean con terrible violencia.

Los ejércitos franco-británicos de la extrema izquierda continúan con gran energía las operaciones y combates encaminados a envolver la línea enemiga por su derecha.

Si esto se consigue, como se espera, el descalabro de la derecha teutona será completo. Se confía en que la derrota definitiva de von Kluck daría a los aliados el triunfo en toda la línea.

Los alemanes resisten con bravura en el centro y en su derecha, pero tal como ahora están las cosas, son muchos los que con fundamento dicen que los tudescos se verán obligados a emprender la retirada hasta varios kilómetros de distancia.

Y aún se añade que este retroceso—que debe hacerse conteniendo en lo posible el ataque—costará a los teutones muchas vidas que se verán precisados a sacrificar en toda la extensión de su línea de batalla.

Algunos detalles

Se ha condecorado la bandera del regimiento de infantería francesa de la reserva, número 299 por el heroico comportamiento de las tropas que alcanzaron como trofeo de la victoria la bandera del regimiento de infantería prusiana número 236.

Dos compañías desplegadas en guerrilla tiroteaban al enemigo.

Acortadas las distancias, los alemanes levantaron los brazos y gritaron: «Francia, Inglaterra, amigos».

Los franceses que conocen ya la estrategia, cargaron a la bayoneta y se apoderaron de una bandera.

Los teutones a quienes no valió el ardid huyeron precipitadamente.

Alemanes y belgas

Se han reanudado los combates entre belgas y germanos. En las cercanías de Termonde se ha librado últimamente uno muy sangriento. De primer momento las ventajas fueron de los belgas que se apoderaron de una bandera y varios cañones.

Pero los teutones recibieron luego refuerzos y con estos cambiáronse las tornas.

Los belgas, derrotados, huyeron y abandonaron el botín que antes habían conquistado.

Las bajas fueron por ambas partes muy importantes.

En las colonias de Africa

Ha desembarcado una expedición

militar franco-inglesa en el Camerón alemán, colonia que posee el imperio en el golfo de Guinea.

La capital se rindió sin oponer la menor resistencia al invasor.

Para envolver un ala

Roma.—Se sabe que en un comunicado del cuartel general alemán se dice que los aliados, merced a las buenas comunicaciones ferroviarias de que disponen, han concentrado masas numerosas e importantes.

Esta concentración, al decir del documento de referencia, obedece a la idea de efectuar un largo avance contra el fianco derecho alemán.

Informes alemanes

Roma.—El parte oficial alemán a que hace referencia el apartado anterior termina así:

«Nuestras tropas han logrado contener el empuje del enemigo y este tuvo que repagarse.

Nuestra artillería abre brechas en las fortificaciones de Toul y de Verdun, contra las que sigue el fuego.

En el centro avanzamos lentamente.»

Observaciones

Leídos atentamente los partes oficiales alemanes que anteceden, llama la atención de los entendidos en tales cuestiones que esta vez los germanos son más cautos en su lenguaje oficial.

Choca que ahora se muestren menos expusivos.

La campaña en Bélgica

En las cercanías de Arras, en Bélgica, han sido derrotados los alemanes.

Estos han vuelto a bombardear la ciudad de Maínas. Las bombas lanzadas ayer sólo produjeron daños insignificantes.

Refuerzos

Se confirma que han llegado a Marsella y otros puertos franceses ciento cincuenta mil hombres de las tropas coloniales inglesas.

Se incorporarán seguidamente al ejército de operaciones.

Últimas noticias

Las últimas noticias sobre la batalla del Aisne confirman que la guardia prusiana, ha sufrido pérdidas tremendas. Esto lo confirman los prisioneros germanos.

Dicen que un batallón quedó reducido a un centenar de hombres.

Roma.—En Alemania empiezan ya a reconocer que el ejército del general von Kluck está en situación muy difícil, en realidad crítica. Dicen que la derecha alemana debe replegarse cuanto antes para librarse de un codo.

Muchos piensan que es ya tarde, que el general von Kluck se ha colocado ya en situación tan comprometida que no le queda otro recurso que el de resistir a todo trance, pues el repliegue podría ser precipitado por la persecución y degenerar en huida.

En Oriente

En las colonias chinas

Telegramas transmitidos desde Pekín participan que las tropas alemanas se replegaron en Kiao-Tchau.

Los anglo-japoneses intentaron entonces asaltar la plaza y fueron rechazados. Tuvieron que retirarse hasta algunos kilómetros lejos.

A su vez los alemanes trataron de hacer una salida para batir al enemigo que había retrocedido.

El intento de los germanos no obtuvo éxito, resultó infructuoso.

Situación de fuerzas

El estado mayor ruso dice que los

alemanes tienen en la Prusia ocho cuerpos de ejército.

En la Posmania y a lo largo de la línea del Vístula, seis.

En la Silesia, cubriendo la línea de Breslau, ocho.

De cuarenta cuerpos hay la mitad en las primeras líneas y el resto en las reservas.

Hay veinte y dos frente a los rusos, diez y ocho contra los aliados y dos de guarnición en las ciudades marítimas del imperio germánico.

Los rusos en Austria

El ejército ruso ha conseguido una nueva victoria sobre el austriaco, al que ha batido en la región de los Kárpátos.

Los moscovitas avanzan hacia la frontera de Hungría.

Detalles de una batalla

Se conocen detalles de la batalla de Jero saw, entre rusos y austriacos. Fué una horrible lucha sin precedentes.

Todas las trincheras fueron tomadas a la bayoneta.

La guerra en el mar

Preparativos turcos

Se dice que el crucero turco, antes alemán «Geben», ha pasado por el Bósforo y que va a unirse con la escuadra turca del mar de Mármara.

Buque alemán a pique

En Ceres un vapor alemán chocó con una mina y se fué a pique.

Noticias y comentarios

Bombas sobre París

Un aeroplano alemán ha volado sobre París y ha lanzado algunas bombas, cerca de hotel del príncipe de Mónaco.

Créese que se trata de una venganza de los teutones contra el Príncipe, por haber éste protestado del desirozo infuso de la catedral de Reims.

Llamamiento; general herido

El gobierno belga ha decidido incorporar a filas la quinta de 1914. Se ha promulgado ya el decreto de llamamiento.

Desde Amberes dicen que el gobernador militar de Bélgica, general von der Goltz, está herido de tres balazos en un brazo.

Se cree que se trata de un atentado.

Contribuciones

El total de contribuciones impuestas y cobradas por Alemania en Bélgica y en Francia asciende a setecientos veinte y un millones, quinientos mil francos.

Firmez de un general servio

Un telegrama de Nisch dice que el general Boyovicht, jefe del estado mayor servio y vencedor de los turcos en Kamanovo, fué herido en una batalla en la Galizia.

El general Boyovicht se hizo superior a sus dolores y no quiso abandonar el cargo, sino que continuó en el mismo, después de ser curado por los médicos militares en la tienda de campaña.

El Kaiser; bajas alemanas

Desde San Petersburgo dicen que el Kaiser está en la Prusia oriental al frente del ejército que opera en aquella región.

Dicen de Copenhague que la lista oficial alemana número 38 de

las bajas tenidas arroja nueve mil ochocientos veinte muertos, heridos y desaparecidos, incluso ochenta y ocho oficiales que perdieron la vida.

Balas «dum-dum»

Informes dados por generales servios afirman que los austriacos han empleado en todo el frente de combate las balas «dum-dum», balas de fusil explosivas, como es sabido, y que hacen horriblas y muchas veces mortales las heridas.

Añaden aquellos informes que los soldados austro-húngaros llevan los citados proyectiles en la proporción de una quinta parte.

La guardia republicana

Trescientos soldados de la guardia republicana, de guarnición en París, han solicitado ser destinados a la campaña.

Se ha accedido a la petición.

Rectificación; general procesado

Se desmiente la noticia del embargo de varias casas alemanas en París.

Basilea.—Ha comparecido ante un Consejo de Guerra el general ruso Martof, hecho prisionero por los alemanes en la campaña de la Prusia Oriental.

Al citado general le acusan los teutones de haber permitido que las tropas que mandaba se dedicaran al pillaje.

A pesar de que el acusado niega y de que el hecho no está probado se cree que el general ruso Martof será condenado a muerte.

Tres noticias

El jefe del duodécimo cuerpo de ejército alemán, general Heese, herido en la campaña del Aisne, perdió tres hijos en la de Bélgica.

En un combate aéreo en Bélgica lucharon un aeroplano alemán y otro belga. Ambos resultaron averiados.

Se desmiente la noticia de la muerte del coronel Reuter. La bomba que se supuso había causado la muerte, sólo produjo la del caballo que aquel montaba. El jinete resultó ileso.

Manifestación en Lisboa

Ha fundado en el puerto de Lisboa el crucero inglés «Argonaut». Su comandante celebró una larga conferencia con el presidente de la República.

Cuando el pueblo vió por las calles al marino inglés le rodeó y vitoreó a las naciones aliadas.

El «Argonaut» marchará hoy.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Esta noche se estrenará la cinta en dos partes «Maldición de judío» y se exhibirán otras muy interesantes.

Terminada la temporada, durante la cual la música municipal ameniza por las noches el paseo de Isabel II, las funciones de moda se darán los jueves, días en que todo el programa se compondrá de estreno. Pasado mañana, primer día de moda, se proyectará por primera vez el precioso film marca Pascuali, dividido en cuatro partes. «La cinta acusadora».

CRÓNICA LOCAL

Ayer a las siete de la mañana próximamente dejó de existir el hermoso niño Antofito, hijo de la distinguida señora doña Teresa Alberti y del prestigioso capitán de Artillería don Antonio Padró, sumidos hoy en el desconsuelo consiguiente.

La angelical criatura, que al año y medio de existencia ha pagado ya el primer tributo, era el encanto no sólo de los padres sino también de los abuelos, el digno coronel, jefe principal del regimiento de infantería de Mahón número 63, don Santiago Alberti y su señora.

El interminable desfile por la casa mortuoria y el numerosísimo cortejo que asistió a la conducción del cadáver ayer tarde a las seis, demostraron a la familia Padró-Alberti el sentimiento que la desgracia ha producido y lo extenso de sus relaciones.

A los señores mencionados, estimados amigos particulares, y a sus apreciables familias, enviamos el testimonio de condolencia, extensivo a los tíos del niño fallecido doña Soledad Alberti, don Santiago, primer teniente de infantería, y don Ramón.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁVELO.**

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz Rosellón** 222, bajos, Barcelona

Depósito en Mahón: **Eduardo Cabiró**, Car. ona y Orfila, 11.

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPOSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4. - BARCELONA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el constituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlató y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcígeno, Fosforrenal, etc. supéralas a éstos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOCHAS GEPE

Turn instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pens, Dr. Orfila, 12